



# Las dinámicas geoeconómicas del conflicto entre Rusia y Ucrania en el 2022

The geoeconomic dynamics of the conflict between Russia and Ukraine in 2022

Brandon René Barrientos Martínez 

## CITACIÓN APA:

Barrientos Martínez, B. R. (2023). Las dinámicas geoeconómicas del conflicto entre Rusia y Ucrania en el 2022. *Estrategia Poder y Desarrollo*, 2(4), 161-167.

<https://doi.org/10.25062/2955-0289.4805>



Publicado en línea: Diciembre 30 de 2023



[Enviar un artículo a la Revista](#)



Los artículos publicados por la *Revista Estrategia, Poder y Desarrollo* son de acceso abierto bajo una licencia *Creative Commons: Atribución - No Comercial - Sin Derivados*.

# Las dinámicas geoeconómicas del conflicto entre Rusia y Ucrania en el 2022

The geoeconomic dynamics of the conflict between Russia and Ukraine in 2022

DOI: <https://doi.org/10.25062/2955-0289.4805>

**Brandon René Barrientos Martínez** 

Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto", Bogotá D. C., Colombia

## Resumen

El conflicto entre Rusia y Ucrania que inició a principios del año 2022 ha originado toda clase de revisiones desde diversos enfoques, a propósito de la diversidad de elementos que componen la guerra como: los derechos humanos; los flujos migratorios; las tensiones diplomáticas; la energía nuclear; el comportamiento del dólar, entre otros. En ese sentido, la mirada holística de dicha coyuntura es tan válida como una revisión más específica para comprender las dinámicas del conflicto en cuanto a los resultados y acciones de los actores involucrados, así como los impactos políticos, sociales y económicos.

**Palabras Clave:** Rusia, Ucrania, geoeconomía, impactos

The conflict between Russia and Ukraine that began at the beginning of the year 2022 has given rise to all kinds of revisions from different approaches, regarding the diversity of elements that make up the war, such as: human rights; migratory flows; diplomatic tensions; the nuclear energy; the behavior of the dollar, among others. In this sense, the holistic view of this situation is as valid as a more specific review to understand the dynamics of the conflict in terms of the results and actions of the actors involved, as well as the political, social and economic impacts.

**Key words:** Russia, Ukraine, geoeconomics, impacts

## Abstract



**Artículo de Debates**

Recibido: 23 de noviembre de 2023 • Aceptado: 14 de diciembre de 2023

Contacto: Brandon René Barrientos Martínez  [brandon.barrientos@esdeg.edu.co](mailto:brandon.barrientos@esdeg.edu.co)

## Introducción

Por lo anterior, una reflexión geopolítica ayudaría a describir y comprender los propósitos de Rusia para invadir a Ucrania y los efectos en las dimensiones antes descritas, que de una u otra forma alteran los procesos del sistema internacional sin que este cambie su orden por el momento, partiendo de las motivaciones; las estrategias; los recursos; las acciones de ataque y defensa; el territorio; las fronteras y todos los aspectos materiales e intangibles que están comprometidos en el propósito de la guerra.

Si bien el conflicto ha estado marcado principalmente por las capacidades de poder militar tanto ruso como ucraniano, es importante reconocer que el sector económico ha jugado un papel clave en el tablero de estrategias tanto para debilitar a Rusia por parte de Ucrania y el apoyo de occidente, como para proteger el sistema económico y financiero interdependiente en el mundo. Es por ello, que una revisión del uso de la economía como mecanismo de ataque y defensa, vale la pena ser examinado de manera específica para evaluar las medidas efectivas utilizadas como forma de ataque (Ucrania y occidente) y defensa (Rusia). Para ello, la geoeconomía tiene un valor y aporte significativo al análisis que aquí se pretende.

## Geoeconomía para el conflicto

La geoeconomía ha aparecido como un enfoque de análisis que para algunos autores (Cadena, 2010), surge de una metamorfosis de la geopolítica en donde se busca revisar cómo las acciones de dominación en los conflictos entre Estados y la participación de actores no estatales, no se limitan a las estrategias militares, sino que encuentran en las políticas económicas un mecanismo de ataque más preciso y no violento, en donde aparecen escenarios como la manipulación del mercado; las divisas; la inversión extranjera; imposición de aranceles, entre otros aspectos económicos (Olier, 2015; Cadena, 2010, Vihma, 2018).

En ese sentido, el conflicto entre Rusia y Ucrania iniciado en febrero del 2022 se ha caracterizado por una diversidad de ataques económicos que, analizados desde la geoeconomía, se evidencian estrategias e impactos cuyos resultados han sido beneficiosos en algunos casos y en otros, contraproducentes para las fuerzas occidentales.

## Estrategias geoeconómicas del conflicto

Con el envío de tropas rusas a los territorios ucranianos Donetsk y Lugansk posterior al reconocimiento de su independencia por parte de Rusia, países de occidente encabezados por Estados Unidos, junto con la Unión Europea, Reino Unido y algunos países asiáticos, impusieron una serie de medidas para disuadir al gobierno ruso de continuar con la invasión a Ucrania, con todo tipo de sanciones y provocaciones (Tabla 1).

**Tabla 1.** Sanciones económicas de occidente contra Rusia

Fecha	Tipo de sanción	Actores afectados	Actor que impone la sanción
Febrero Marzo	Bloqueo de instituciones financieras	-Banco público de desarrollo VEP -Banco Militar (Promsvyazbank) -Banco Central Ruso -	Estados Unidos Reino Unido Canadá
Febrero Marzo	Bloqueo al sistema SWIFT- Sistema de mensajería financiera	-Bancos privados rusos -Bancos privados bielorusos	Estados Unidos Unión Europea Corea del Sur
Febrero Marzo	Sanciones económicas a personal cercano al presidente Vladimir Putin	-Dmitri Peskov (portavoz) - Román Abramóvich (Propietario del Chelsea) - Dmitri A. Medvédev (expresidente de Rusia) - Mikhail Mishustin (Primer Ministro) - Maria Zajárova (Ministerio de Relaciones Exteriores de Rusia) -Serguéi Shoigú (Ministro de Defensa) - Alisher Usmánov - Igor Shuvalov	Estados Unidos Unión Europea Reino Unido
Febrero Marzo Abril	Sanciones y prohibiciones al sector de hidrocarburos	-Sanciones contra Nord Stream 2 -Prohibición de importación de gas, petróleo y carbón ruso hacia Estados Unidos -Prohibición de acero y hierro ruso hacia países de la Unión Europea Prohibición de importación de gas, petróleo y carbón hacia Australia.	Estados Unidos Unión Europea Australia

Fuente: Elaboración propia con base en The New York Times (2022).

Esta estrategia de ataque geoeconómico por parte de diversos países encabezada por Estados Unidos, han tenido repercusiones de gran impacto, pues así mismo, en diversos medios el gobierno ruso ha reconocido los golpes que esto ha significado, ya que sus finanzas se han visto afectadas y el escenario empresarial ha tenido dificultades para la compra de las exportaciones de los hidrocarburos rusos en los principales países, así como para la venta de las empresas y las transacciones que esto representa; sin embargo, el Primer Ministro Mijaíl Mishustin ha señalado que el sistema económico ha resistido y parece equilibrarse, por lo menos en la moneda oficial rusa y su valor en el mercado de divisas (Infobae, 2022a).

Como se puede observar, las declaraciones del primer ministro Mishustin tiene un tinte de resistencia, superación y positivismo sobre las sanciones económicas a Rusia en lo que respecta al rublo (moneda oficial), lo cual genera interrogantes sobre la eficiencia de las sanciones.

Por un lado, la caída del rublo después de las sanciones cayó a su mínimo en febrero de 2022, cuando este perdió un 30% de su valor con respecto al dólar, lo que ha generado por algunos momentos una leve tendencia de crisis financiera ocasionando que la sociedad rusa se anticipe a retirar su dinero de los bancos. Por otro lado, se encuentra el petróleo, uno de los hidrocarburos junto con el gas que son protagonistas en las principales exportaciones rusas, que con la prohibición de importación de algunos países como Estados Unidos y los Estados miembro de la Unión Europea, podrían generar (de acuerdo con algunos análisis), una caída en la producción de barriles de petróleo ruso entre 3 millones y 8 millones, afectando fuertemente los ingresos del Estado (La República, 2022).

No obstante, el gobierno ruso ha tomado decisiones que han resistido a las sanciones económicas, pues frente al rublo, el banco central ha jugado con los tipos de interés para que la moneda tenga más valor y ofrezca mayor beneficio a la comunidad y así evitar el debilitamiento del sistema financiero interno. Así mismo, ha buscado alternativas para el tema de la caída en la producción de barriles de petróleo, evitando las especulaciones y jugando con el comportamiento del mercado, ya que son pocos los países que han prohibido la importación del petróleo ruso y la demanda a nivel mundial aún no podrían suplir el vacío de cortar totalmente los millones de barriles de petróleo proveniente de Rusia. Adicionalmente, se debe tener en cuenta el papel de China y la India como países que amortiguan las sanciones a los hidrocarburos y se mantienen como una salida momentánea para suplir la oferta de petróleo ruso (Sullivan, 2022).

En este sentido, cabe preguntarse si las sanciones económicas como una forma de ataque geoeconómico por parte de occidente ha sido eficiente para debilitar a Rusia. Al respecto, Otero (2022), en el marco de un estudio trimestral, ha establecido que las sanciones emitidas, si bien tienen un impacto grande en términos generales sobre la economía rusa, este podría ser resistido teniendo en cuenta dos variables importantes: sanciones anteriores sobre Rusia y la recuperación en algunos sectores de la economía y la supervivencia histórica de otros países sancionados.

Con respecto al primero, se establece que Rusia ya había recibido sanciones desde el año 2014 con la invasión y adhesión de Crimea, las cuales resistió y se sobrepuso, no obstante, la magnitud de las sanciones actuales es mayor, pero al parecer no suficiente. En segundo lugar, otros países sancionados como Corea del Norte e Irán se mantienen en el sistema a pesar de las restricciones históricas para participar en el mercado internacional capitalista. Dicho estudio concluye, que es posible que Rusia resista las sanciones, en tanto los países que apoyan a Ucrania no establezcan medidas más fuertes y amplias, especialmente en el sector de los hidrocarburos y la energía, aspectos que poseen un alto nivel de complejidad, puesto que la Unión Europea depende en un gran porcentaje del gas y el petróleo.

## Conclusión preliminar: la eficacia de las sanciones

Como se ha podido observar, el apoyo a Ucrania mediante estrategia de ataques geoeconómicos ha sido relevante para golpear la economía rusa y así buscar disuadirlo de continuar la invasión. Sin embargo, como se ha mencionado, Rusia ha resistido a partir de diversas estrategias en todos los frentes posibles. Además de ello, no solo ha resistido, sino que también ha logrado atacar de una manera similar, convirtiendo el mercado de los alimentos y fertilizantes como un arma de guerra.

Con ello, se hace referencia a la gravedad de la crisis de los alimentos y fertilizantes, luego de que Rusia impidiera la exportación de cereal ucraniano mediante el bloqueo de los puertos de cara al mar negro, teniendo en cuenta, que dicho país es uno de los principales exportadores a nivel mundial (Infobae, 2022b).

Por un lado, Ucrania es el principal exportador de granos como el trigo, el maíz y la cebada en regiones como África y Oriente Medio, así como de fertilizantes necesarios para muchos países agricultores. Esto ha provocado una crisis alimentaria, no solo con la ausencia de estos granos, sino por el incremento de los precios (maíz en un 21% y la cebada en un 33%) de este debido al desbalance comercial por la oferta y la demanda, ocasionando un incremento de los alimentos en un 13% (Figura 1), a lo que se le suma el papel de China, con la decisión de minimizar la exportación de fertilizantes para cuidar de su agricultura interna (incremento del 40%) (Nicas, 2022).

En ese sentido, Rusia ha podido contraatacar en el marco de sus acciones en medio de la guerra con Ucrania, así como de responder a las sanciones económicas, cuyas medidas han sido condenadas por Estados Unidos y el resto del mundo, toda vez que son acciones que afectan a la población mundial más pobre y vulnerable.

Por otro lado, Rusia ha logrado fortalecer su moneda Local (el rublo), en lo que va del primer semestre del 2022, a pesar de las sanciones y de su caída histórica en el mes de marzo, en donde ha logrado recuperarse e incluso, a finales de mayo, se revalorizó en un 15% con respecto al dólar (Orgaz, 2022). Por tanto, no es posible señalar que las sanciones económicas hayan dado los resultados esperados y, por el contrario, han sido contraproducentes tanto la volatilidad de los precios de los hidrocarburos, como en la falta de cereales y su impacto en la crisis alimentaria en el mundo.

Al respecto, Chancellor (2022), ha señalado que si bien la estrategia de las sanciones como instrumento para la guerra, ha sido usado en diversas épocas de la historia, en el que, incluso, muchas de ellas han sido en contra de Rusia, estas son ineficaces bajo tres premisas:

1. Las armas económicas son ineficaces contra Estados grandes

2. Los Estados no desisten de las acciones bélicas por la amenaza de los intereses materiales
3. Los bloqueos económicos parciales, tendrán resultados parciales y, por tanto, insuficientes

En orden de ideas, se puede evidenciar que preliminarmente las sanciones económicas, si bien han impactado, no son suficientes para que Rusia sea disuadida para continuar con la guerra, por el contrario, ha buscado alternativas para afrontar las decisiones en donde ha encontrado oportunidades y aliados que le han permitido resistir, por lo que, pensar en el final de la guerra por este medio, es impensable por el momento. Es por ello, que los Estados, sin distinción de las regiones continentales, deben estar al tanto de la situación, ya que el conflicto puede escalar en la medida que Rusia fortalezca sus ataques, especialmente en el sector de los hidrocarburos y los alimentos y provoque una crisis de tal magnitud que obligue a los países occidentales a precipitadas decisiones que activen la tercera guerra mundial.

### Declaración de divulgación

El autor declara que no existe ningún potencial conflicto de interés relacionado con este artículo.

### Autor

**Brandon René Barrientos Martínez.** Magister en Educación, Universidad Militar Nueva Granada, Colombia. Profesional en Relaciones Internacionales y Estudios Políticos, Universidad Militar Nueva Granada, Colombia. Investigador del Centro Regional de Estudios Estratégicos en Seguridad de la Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto".

ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-3403-5407>

Contacto: [brandon.barrientos@esdeg.edu.co](mailto:brandon.barrientos@esdeg.edu.co)

### Referencias

- Cadena, J. (2010). De la Geopolítica a la geoeconomía: ¿una forma virtual de colonización? *Revista CIGE*, 12 (16), 74-94.
- Chancellor, E. (25 de mayo de 2022). Las sanciones contra Rusia podrían acabar por ser contraproducentes. *Infobae*. <https://www.infobae.com/america/agencias/2022/05/26/breakingviews-las-sanciones-contra-rusia-podrian-acabar-por-ser-contraproducentes/>
- Infobae. (07 de abril de 2022a). El primer ministro del Kremlin admitió que las sanciones internacionales pusieron a Rusia "en la situación más difícil en tres décadas". *Infobae*. <https://www.infobae.com/america/mundo/2022/04/07/el-primer-ministro-del-kremlin-admitio-que-las-sanciones-internacionales-pusieron-a-rusia-en-la-situacion-mas-dificil-en-tres-decadas/>
- Infobae. (31 de mayo de 2022). Crisis alimentaria: la UE acusó a Rusia de desinformar y le exigió que permita la exportación de granos ucranianos. *Infobae*. <https://www.infobae.com/america/mundo/2022/05/31/crisis-alimentaria-la-ue-acuso-a-rusia-de-desinformar-y-le-exigio-que-permita-las-exportaciones-de-granos-ucranianos/>

- La República. (20 de marzo de 2022). ¿Cuánto afectan las sanciones económicas a Rusia? el caso del petróleo, bajo la lupa. *La República*. <https://www.larepublica.co/especiales/crisis-en-ucrania/cuanto-afectan-las-sanciones-economicas-a-rusia-el-caso-del-petroleo-bajo-la-lupa-3326747>
- Nicas, J. (23 de marzo de 2022). La guerra en Ucrania podría desencadenar una crisis mundial de alimentos. *The New York Times*. <https://www.nytimes.com/es/2022/03/23/espanol/ucrania-guerra-alimentos-precios.html>
- Olier, E. (2015). Geopolítica de la economía global. *Cuadernos de Estrategia*, (174), 103-141.
- Orgaz, C. (31 de mayo de 2022). La fortaleza del rublo: cómo la moneda rusa se volvió la divisa con mejor desempeño del mundo pese a las sanciones. *BBC Mundo*. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-61637673>
- Otero, M. (2022). ¿Puede resistir la economía rusa frente a las sanciones de Occidente?. Real Instituto Elcano. <https://www.realinstitutoelcano.org/analisis/puede-resistir-las-sanciones-la-economia-rusa/>
- Sullivan, A. (28 de febrero de 2022). La economía rusa en crisis tras las sanciones. DW. <https://www.dw.com/es/la-econom%C3%ADa-rusa-en-crisis-tras-las-sanciones/a-60952318>
- The New York Times. (26 de marzo de 2022). Las sanciones que el mundo le ha impuesto a Rusia. *The New York Times*. <https://www.nytimes.com/es/2022/02/26/espanol/rusia-ucrania-sanciones.html>
- Vihma, A. (2018). Geoeconomic Analysis and the Limits of Critical Geopolitics: A New Engagement with Edward Luttwak, *Geopolitics*, 23(1), 1-21.